

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en provincias, 5 pesetas el trimestre; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto: 5 céntimos. Precios de los anuncios: 25 céntimos la línea.

MADRID.

Sábado 30 de Octubre de 1880.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid: en la administración de El Correo, Plaza del Rey, número 6, cuarto bajo, y en todas las librerías; en provincias en casa de nuestros correspondientes y en las librerías más importantes.

NÚM. 240

COMPRAR CAFES

VENANCIO VAZQUEZ

Puerto-Rico, á 8 y 10 rs. libra.
Mezcla, 12 »
Caracollillo, 14 »
Moka, 16 »

DESPACHO

CUATRO CALLES, ESQUINA A LA DEL PRÍNCIPE, 1.

EDICION DE LA TARDE.

Ni tanto ni tan calvo.

Nuestro estimado colega *La Política*, no sólo se limita a darla contra la fusión en general, y especialmente contra el general Martínez Campos; no sólo limita sus campañas a los propios y dentro de los límites de la nacionalidad, sino que salta las barreras, y tomando ocasión del libro del señor marqués de Riscal, base de otro escrito por el desgraciado Sr. La Lande, en que por regla general tan mal se trata a los españoles, dice encarándose a los franceses, lo siguiente:

«Por último, ¿qué se proponen los escritores franceses que se entregan a esta ingrata tarea de denigrar a un país vecino, que conserva buenas relaciones con el suyo, a pesar de haber tenido abierta la frontera a todas las invasiones del absolutismo y de la teocracia y de la ignorancia en el nuestro? ¿Qué objeto llevan, si llevan alguno, esas invectivas contra todo el país, contra todos sus hombres públicos, contra toda su masa honrada, trabajadora e inteligente?»

Esto es lo que no comprendemos y lo que deseáramos ver explicado; porque los españoles, después de todo, tenemos una cualidad que los franceses deben de haber descubierto, y es que sabemos bailar al son que nos tocan.

No creemos que el último concepto signifique los preparativos para una declaración de guerra, ni hay para qué buscarse la malquerencia de un pueblo, cuya amistad nos es tan conveniente; pero, después de todo, el tono general del artículo de *La Política* es razonable, porque en efecto, los escritores franceses, salvo contadas excepciones, están dejados de la mano de Dios, siempre que se ocupan de las cosas de España.

La disolución de las congregaciones

Ayer se llevó a cabo en varios puntos de Francia la continuación de las medidas tomadas por el gobierno contra las congregaciones religiosas que no se han colocado dentro de las leyes. Nuestras noticias, referentes a los hechos que en las diferentes localidades sucedieron, arrojan multitud de detalles que omitiremos, dando únicamente cuenta de lo que por su novedad merezca ser conocido.

Un comisario de policía de Marsella se presentó de madrugada en el convento de capuchinos de dicha población, acompañado de varios agentes, y después de llamar inútilmente a la puerta primera, procedió a violentarla, tropezando con otras dos más que sufrieron la misma suerte, en vista de lo inútil que eran las intimaciones. Al penetrar en lo que pudiéramos llamar reservado del convento, se encontraron los agentes con barricadas defendidas por unas 700 personas ajenas al convento, entre las cuales había un periodista de *Le Citoyen*, periódico ultramontano de Marsella, el marqués de Coriolis y el abogado M. Lachambre.

El comisario exhortó a los que defendían el paso para que desistiesen de su empeño, pero sus palabras fueron contestadas por insultos y gritos, oyéndose la voz del periodista que amonestó a su vez a los gendarmes a que desistieran de su propósito, recordándoles que los capuchinos habían sufrido con los gendarmes los excesos de la *Comuna*; esta arenga no surtió efecto alguno, como era de esperar, y el comisario mandó a los agentes se dispusieran a tomar por asalto las barricadas, verificándolo así y siendo recibidos por una nube de piedras y ladrillos: vencido el obstáculo, a causa de la dispersión de los que oponían la resistencia, se procedió primero a sacar toda la gente extraña, deteniendo únicamente a las tres personas arriba indicadas, que fueron conducidas a la cárcel con esposas en las manos: al salir los presos a la calle recibieron del público las más entusiastas aclamaciones.

Después que el convento quedó sin seglares se procedió a derribar las puertas de las celdas donde se habían refugiado los religiosos, teniendo que derribar hasta 70 para sacar 22 frailes.

Las afueras del convento estaban rodeadas por una inmensa muchedumbre que se agitaba en verdadero tumulto, viéndose precisada la fuerza de caballería a dar más de una carga para poder contener a los alborotadores, y colocándose luego en las avenidas para impedir el paso.

La salida del primer religioso del convento fué seguida de un estrepitoso aplauso, y era de ver a todos los que asistían, sin distinción de opiniones políticas, arrodillarse al paso de los frailes, quienes con una compostura dig-

na de aplauso se limitaban a bendecir a sus aclamadores.

El padre guardian fué el único que quedó en el convento, después de haber acreditado ser propietario del edificio: el periodista fué puesto en libertad bajo su palabra, pero con obligación de comparecer a los tribunales.

En Aviñón las cosas sucedieron de otra manera: mayor aparato por parte de la autoridad, que se presentó con diez secciones de gendarmes y todos los agentes que había en la ciudad, y mayor resistencia pasiva de los religiosos, que habían dispuesto la puerta de modo que no pudiera ser descerrajada, por lo que hubo de derribarla con hachas. Terminada esta operación, encontraron un muro recientemente hecho, y hubo necesidad de derribarlo, para lo cual necesitaron el auxilio de zapadores.

El tiempo perdido en todas estas operaciones, dió lugar a que se reunieran en las inmediaciones más de 4.000 personas, muchas de las cuales, especialmente las mujeres, prorrumpieron en gritos y lágrimas al oír algunos tiros cuando los agentes entraron en el convento. Las detonaciones provenían, sin embargo, de que los padres habían dispuesto en la terraza una función de fuegos artificiales para llamar la atención.

La salida de los padres no fué tan aclamada como en Marsella, si bien algunos grupos les dieron algunos vivas, mientras otros daban silbidos y vivas a la república.

Ante las redacciones de *Le Reveil* y *El Meridional* hubo también algunas manifestaciones, que fueron disueltas por la policía, arrestando a ocho ó diez personas.

Las expulsiones de Rennes y Aix se verificaron sin que ocurriera incidente alguno.

En Perpiñán sucedieron las cosas sin gran escándalo, si bien con la misma resistencia pasiva por parte de los religiosos, cuyo superior leyó una protesta contra el comisario y sus agentes. Al tratar el modo con que había de procederse a la salida y extracción de las Sagradas Formas, llegó el señor obispo, decidiendo que se las llevaría el acompañado de los frailes, como así sucedió.

En Ceret tampoco hubo gran resistencia, pidiendo únicamente los frailes que se les concediese sacar el Santísimo en procesión, lo cual les fué negado, para evitar manifestaciones.

En Thuir, donde existe un convento de religiosos españoles, fueron intimados a disolverse, y lo acordaron así, pidiendo únicamente tiempo para prepararse, lo cual les fué concedido.

Política imperante.

Cuando se discutan ante las Cortés los presupuestos que hoy rigen, todos los diarios oficiales, y con especialidad *La Epoca*, copiaban con fruición las contestaciones de confianza sobre nuestra situación financiera, que daba el ministro de Hacienda a las dudas y temores que con tan patriótico interés le indicaban las oposiciones.

La deuda flotante, el déficit del presupuesto entonces en ejercicio, el no menos importante con que se calculaba el que se estaba entonces discutiendo, las cargas públicas elevadas hasta el último límite, los gastos en aumento, y por último, las necesidades que llevaría al próximo presupuesto la ley de arreglo de la deuda de 1876, todo esto, y algunas observaciones atinadísimas y pertinentes en extremo acerca de los vicios de la administración, de la desigualdad con que se imponían en algunas localidades, respecto de otras, los cupos de consumos, y de las reformas que caben en la tributación, fueron de tal suerte analizadas, que llevaron al ánimo de todo el mundo la convicción de que la gestión económica del gobierno había sido desastrosa y en extremo improvisadora, puesto que llegaba a la época en que una ley de crédito le imponía el cumplimiento de compromisos sagrados, sin que en el presupuesto precedente se viesen señales, sino de sobrantes, al menos con una verdadera nivelación entre los ingresos y los gastos que le permitiesen cumplirlos sin acudir a medidas extraordinarias.

Pero el Sr. Cos-Gayon contestó a todo esto que ni la deuda flotante alcanzaba las proporciones que se decía, y las pruebas de ello estaban en que ninguna medida proponía para saldarla, ni la situación financiera que atravesamos ofrecía el más mínimo inconveniente para cumplir con puntualidad y exactitud todas las obligaciones sin recurrir al crédito y a recargar los impuestos, ni había nadie que dudase que para 1882 se obtendrían los recursos necesarios para pagar el aumento de interés y amortización que previene la ley de 1876, con el mayor rendimiento que para entonces daría una sola renta.

Ahora bien; ¿qué significa el que hace días y también ayer el mismo periódico que confirmaba las declaraciones del ministro cuando estaban abiertas las Cortés, anoche diga y repita que para nivelar los presupuestos se hará preciso arbitrar 400 ó 500 millones de reales? ¿Es lícito decir tal cosa cuando está pendiente la aprobación de un presupuesto por los representantes del país y luego decir lo contrario cuando se han obtenido los votos?

Esta manera de proceder los órganos del gobierno, aun suponiendo que en ello no hay más móvil que servir su política, acusa tan poca seriedad en lo que tiene de más importante el sistema representativo, pone de tal modo la autoridad ministerial y lleva al cré-

dito nacional una perturbación tan grande, que creemos muy oportuno señalar, sobre los que en diferentes ocasiones hemos señalado, este nuevo sello de la política imperante.

También prenden a la justicia.

Nos ha llamado la atención la queja que anoche profiere *El Tiempo*, periódico conservador y ministerial, contra *El Siglo Futuro*, tan católico y tradicionalista.

Hasta la forma del ataque es curiosa, según puede inferir el que lea lo que *El Tiempo* dice, que es esto:

«Señor *Siglo Futuro*.

Muy señor nuestro y de toda nuestra debida consideración y respeto: En uno de sus últimos números acusó Vd. injustamente y sin rebozo al venerando instituto de las adoradoras del Corazón de Jesús de ser un centro inhumano y corruptor de niñas de diez y doce años, á causa de la enseñanza de la mitología que les dan.

Le hemos llamado á usted á la rectificación, y usted ha dado, según su táctica, la llamada por respuesta, obrando como ha obrado respecto á la declaración de las órdenes monásticas de Francia, pues le pedimos á usted que firmara la declaración, y usted se ha encastillado en no decir ni sí ni no. Mas la acusación lanzada tan abrupto por usted contra un instituto aprobado y bendecido por Su Santidad es gravísima, y se halla usted, por deber de conciencia, en la necesidad de mantenerla y probarla, ó de decirse confesando el mea culpa.

Hágalo usted así, pues de lo contrario no cesará de acusar á usted ante el tribunal de la conciencia pública su compañero en la prensa.—*El Tiempo*»

Para ser asunto puramente mitológico, no deja de tener interés; aunque se explica siéndolo mitológico, con los atrevimientos de la poesía pagana, que *El Siglo Futuro* prefiere guardar silencio.

Verdaderamente hay pasajes en la mitología, que si se explican por completo, habría que darle la razón á *El Siglo Futuro*.

Exposición Internacional de electricidad.

El gobierno francés acaba de tomar en nombre de la Francia una iniciativa que le hace honor.

Por decreto de 21 del corriente, propuesto por el ministro de Correos y Telégrafos, se convoca la reunión de un congreso de telegrafistas, cuyas sesiones se celebrarán en París en el mes de Setiembre del año próximo.

El congreso será precedido de una Exposición universal, en la cual se presentaran todos los descubrimientos eléctricos hechos hasta hoy, y será el laboratorio en donde se discutirán los mayores adelantos. Todos los sabios del mundo encontrarán allí reunidos los instrumentos más perfectos que la ciencia habrá creado.

Cada uno de los concurrentes presentará sus trabajos para el mayor adelanto de la ciencia, y probablemente se esperará de tal reunión descubrimientos importantes.

El departamento en donde el servicio de telégrafos es más directo, interesa más en la cuestión que se propone resolver la Francia.

El referido decreto está redactado en estos términos:

Artículo 1.º Un Congreso internacional de telegrafistas se abrirá en París el 15 de Setiembre de 1881, bajo la presidencia del ministro de Correos y Telégrafos.

Art. 2.º Tres vicepresidentes serán escogidos entre los miembros franceses y tres entre los extranjeros.

Art. 3.º Los ministros del gobierno de la república y los de los gobiernos extranjeros que quieran pertenecer á la Exposición, serán miembros de derecho del Congreso.

Art. 4.º El palacio de los Campos Eliseos será puesto gratuitamente á disposición de la comisión especial, autorizada por el gobierno para organizar á su costa una Exposición internacional de electricidad desde el 1.º de Agosto al 15 de Noviembre de 1881.

Art. 5.º La Exposición internacional estará bajo la protección del Estado.

Art. 6.º El reglamento de la Exposición internacional estará sometido á la aprobación del gobierno, quien nombrará al comisario general.

Art. 7.º El ministro de Correos y Telégrafos, el de Negocios extranjeros y el de Obras públicas, están encargados cada uno en lo que á ellos les concierne de la ejecución del presente decreto.

Otro decreto fecha 24 del actual, hecho bajo la proposición del ministro Cochery, nombra á Mr. Georges Herger, antiguo director de las secciones extranjeras en la Exposición universal del 78, comisario general del Congreso internacional de telegrafistas y de la Exposición internacional antes mencionada.

El marqués de Abaldá.

Ayer dijimos que se hallaba gravemente enfermo; hoy, el telégrafo nos anuncia la noticia de su muerte.

El decano de la democracia española, y casi pudiera decirse de todos los políticos, el señor Orense, nació en Laredo en los primeros años de este siglo (1803), dándose á conocer desde luego por sus ideas liberales y combatiendo contra la invasión francesa el año 1823. La reacción absolutista le obligó á emigrar á Londres, en donde estudió las instituciones de aquel país, á las que profesó siempre admiración entusiasta.

En 1844 fué elegido por primera vez diputado á Cortés, y desde esta época se consagró eficazmente á la propagación de las ideas liberales, así con su palabra como con su ejemplo.

Tomó parte en los acontecimientos de 1848, y sublevando al pueblo de Madrid, contribuyó en mucho á la revolución de 1854. También dirigió la insurrección llamada de los *Basilios*, y por último, todos conocen la parte tan activa que tomó en la revolución de Setiembre del 68.

En 1873, las Cortés Constituyentes de la república le confrieron la presidencia, que desempeñó durante muy poco tiempo. Verificado el golpe de Estado del 3 de Enero de 1874, el Sr. Orense se apartó casi por completo de las luchas políticas, viviendo en el seno de su partido y en el retiro de su hogar doméstico donde ha puesto fin á sus días una breve enfermedad.

Su muerte será muy sentida por todos los democratas y por cuantas personas le conocían.

Noticias comerciales.

PARIS.—Mercado de la plaza del Louvre, 25 de Octubre de 1880.

Alcoholes: Precios en baja. Se paga el corriente á 63 francos y 50 céntimos; el próximo, á 62; los dos últimos, ofrecidos á este último precio, no obtienen más plata que á 61.50, y los cuatro primeros están ofrecidos á 60.25.

Se cree que no pueden tardar los nuevos arribos y que los fabricantes nacionales aumentarán sobradamente este año el mercado, con gran provecho suyo, puesto que alcanza este producto buenos precios.

En el Norte, calma. En Lille, 61.50. En el Mediodía, sin variación. En Alemania, el mercado más pesado.

El Stok está representado por 7.157 pipas, esto es, 250 más que el año anterior.

En suma: tendencia incierta pero sin determinar una baja seria.

Azúcares.—Las lluvias últimas habían influido en el alza de este producto, pero la vuelta del tiempo seco ha traído sobre el mercado gran número de vendedores.

Los refinados quedan firmes de 111 á 113 los 100 kilos.

Cereales: Curso sin variación. Las noticias de los mercados acusan calma en el de Marsella; firmeza en el de Burdeos, por falta de mercancía; calma en el Havre; en el de Inglaterra baja en las clases inferiores y firmeza en las superiores; el de Nueva-York, ganando de 116 á que había bajado, el 117 otra vez y mantenido el mercado de París con cierta pesadez, que aprovechan con bastante desahogo los vendedores al descubierto.

Esto no obstante, la baja se ha contenido en un límite de 25 céntimos.

Hé aquí los precios de los 100 kilos de los trigos y 159 de las harinas, ocho marcas:

	Trigo.	Harina.
Octubre.....	28 25	59 75
Noviembre.....	28	58 75
Dos últimos....	27 75	58 50
Cuatro primeras.	27 50	57 50

Las harinas de consumo quedan un poco ofrecidas de 59 á 63 francos; marca D., 61 los 159 kil.

Mercado de Londres 21 de Octubre. El Stok de azúcares en los cuatro principales puertos del Reino Unido, 131.707 toneladas contra 168.609 del año anterior.

Cobre.—Firme. Chile en barras de 61 libras, á 61, y cinco chelines para buenas marcas disponible cada tonelada. A tres meses se senta.

Estano.—Firmes. Buenas cualidades extranjeras. Disponible de 87.10 á 87.15. A término de 88 á 88.05. Inglés en lingotes, de 91 á 92. Español sin plata, sin negocios.

Hierro de Escocia, 51 chelines 9 dineros, á 52.03 disponible.

Glascow 25 de Octubre.—Hierro de Escocia: apertura á 52 chelines 3 dineros, á 51.09. Última hora comoradores á 51.10 y 12. Stok de hierros, 474.900 toneladas contra 344.300 del año anterior en igual día.

Nueva York 21 Octubre.—Algodones: Middling Upland, 11 1/8. Middling Louisiana á Nueva Orleans, ídem. Azúcar refinada mascabada, núm. 12, 7 1/4.

Liverpool 26 de Octubre.—Apertura del mercado, venta probable, 6.000 bales; importación, 10.000; mercado encajado; precio sin variación.

Cartas á «El Correo»

Sr. Director de El Correo.

Mérida 29 de Octubre de 1880.

Muy señor mío y estimado amigo: En justa correspondencia á la confianza que me ha dispensado, creo de mi deber ponerle al corriente de lo que ocurre en esta localidad, procurando ser lo más conciso que sea posible, para no privar á sus numerosos abonados de la lectura de cosas más interesantes.

El conflicto entre el clero y la Asamblea popular, de que hablé á Vd. en mi anterior, no tendrá una solución honrosa para ambas partes, interin no regrese el señor obispo.

Tales son, al menos, las esperanzas y deseos de las personas sensatas y de carácter conciliador.

La Junta local de socorros para los inundados que pensaba disolverse en vista de la ineficacia de sus reclamaciones, ha desistido de su propósito, confiada en los ofrecimientos de la oficial de senadores y diputados la ha hecho, de que aquellas serán atendidas en justicia.

El proyecto del tranvía de Mérida á Lorca es de suma importancia por la gran utilidad

que habrá de reportar á ambas poblaciones en particular, y á otras muchas de la provincia en general, por cuanto las pone en comunicacion pronta y directa, proporcionándoles medios de cambiar sus artículos, abriendo las puertas de la contratacion en todos los ramos de la riqueza pública.

A pesar de su reconocida importancia, solo el ayuntamiento le ha ofrecido su apoyo.—¿Y por qué no habian de prestárselo la diputacion provincial, Sociedad Económica de Amigos del País y Junta de Agricultura, Industria y Comercio? A esta pregunta, que formulan los más, nadie ha podido conseguir una contestacion categorica.

A principios del próximo mes de Noviembre, se espera venga el Sr. Galdo, que es uno de los que componen el Consejo de administracion, y entonces se dará al proyecto todo el impulso y desarrollo convenientes, para ponerlo en práctica.

Voy á terminar, ocupándome de lo que tan agitados trae los ánimos de la familia feliz, puesto que se trata de repartir entre los escogidos, más bien que los llamados, diez y seis mil reales por cabeza.

Comprenderá Vd. que me refiero á la eleccion de cargos para la comision provincial.

Los antiguos unionistas conciliados: los que fiel y lealmente han seguido á Cánovas en todas sus evoluciones, y encanecido en su servicio, aspiran á esa especie de canongia; pero los que se hallan en pleno goce y disfrute de ella, no ceden ni se dejan sustituir por nadie. Dicen que son de la *permanente*, y sentados á la mesa del presupuesto, *permanecerán*, interin otros hombres no pongan... y Dios disponga. De modo, que la lucha es de familia y nada interesa al pueblo, por más que sea el pagano. Lo que hay que lamentar en esto, como en todo, es la ceguera del gobierno, porque con sus procedimientos, ha alejado de los comicios á las oposiciones, impidiendo que importantes individualidades tengan acceso en las esferas de la gubernacion del Estado.

De Vd. afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.—El Corresponsal.

Sr. Director de EL CORREO.

OVIEDO y Octubre 28 de 1880.

Muy señor mio y de mi mayor consideracion: La cuestion que hoy preocupa la atencion pública y que tiene puesto en grande apuro á nuestro gobernador, no es otra que la eleccion de presidente para la diputacion provincial.

Hállase esta dividida en dos bandos, compuestos ambos de igual número de diputados y en una pequeña fraccion, en la que se encuentran algunos diputados fusionistas que por ahora se abstienen de tomar parte en dicha eleccion, si bien son grandes los esfuerzos que el gobernador hace por arrastrar la hácia sí ó hácia el de Torenó, que es una misma cosa.

El caso es que el día en que la diputacion ha de reunirse está ya encima, y aun no se sabe quién llevará el gato al agua, pues si bien algunos creen que la venida del Sr. Pidal, que es esperado de hoy á mañana, podrá influir en algo para que el conde salga con la suya, yo creo que esto ha de ser completamente inútil.

El señor marqués de Ferrera tampoco alcanzará nada conocida la sobresaltacion que en los ánimos de todos los habitantes de aquella poblacion existe en contra del Sr. Ferrera, á causa de haberse negado éste á contribuir con cantidad alguna para la reedificacion de la iglesia parroquial y venir ahora despues de hecha la obra, pretendiendo tener en dicha iglesia un privilegio que, si bien la autoridad civil le tiene concedido, el pueblo unánime protesta enérgicamente contra él y la autoridad eclesiástica se opone á que se lleve á efecto.—El Corresponsal.

ESTREPA 27 de Octubre de 1880.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mio y de mi consideracion: En la noche anterior se ha cometido en esta villa un crimen horrible que tiene conternados á sus horrados habitantes. Unos desalmados, cuyo número aún se ignora, penetraron en una casa de la calle de Eoija, donde habitaba un matrimonio jóven y regularmente acomodado, y hallándose sola la infeliz esposa la asesinaron bárbaramente, robando el dinero que encontraron á mano, que se supone sería poco más de dos mil reales. Despues de perpetrados estos delitos, permanecieron dentro de la casa hasta despues de las doce, en que su dueño fué á penetrar en ella; y habiéndole acometido á su entrada pudo salvar la vida defendiéndose con una pistola, cuyos dos tiros los disparó, pero no sin haber recibido tres heridas, una de ellas de alguna gravedad.

A los tiros acudieron dos serenos, pero ya habian escapado los criminales, y aunque el juzgado y la Guardia civil trabajan con incansable celo por averiguar quiénes sean, y se hallan detenidos algunos individuos, todavía no se ha podido descubrir. La infeliz víctima tenia veinte años y se hallaba en cinta de siete meses. Queda de Vd. afectísimo servidor Q. B. S. M.—El Corresponsal.

Extravío.

Como ejemplo de los que solemos padecer los periódicos, merecen reproducirse estas líneas del *National*, periódico parisiense y republicano:

«La vida privada—dice—de cuantos desempeñan funciones públicas, es objeto de constantes y atrevidas investigaciones. Se dá crédito á las habladurías más innobles y á las calumnias más estúpidas.

Los periódicos de la *Commune* necesitan á cualquier precio un escándalo diario. Se cita el guarismo exacto del dinero robado, no se sabe cuándo, por M. Gambetta, que asociado á 27.331.527 francos y 7 céntimos. Aquel funcionario es un asesino: este tiene por querida á Mme. X ó á Mme. Z. Uno admite dinero, el otro hace que los pintores le ofrezcan regalos. La *Commune* de esta mañana denuncia al renegado (sic) Carlos Quentin, director de la asistencia pública, por haber permitido que el hospicio de niños aislados se transforme en un *Parc-aux-cerfs*, donde se viola á las niñas de cuatro y cinco años...»

OFICIAL.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Burgos y el juez de primera instancia de Lerma.

GOBERNACION.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. Fernando Gesto Crespo contra una providencia del gobernador de la provincia de Lugo.

Relacion de los honores de jefe superior y de administracion civil concedidos en virtud de reales decretos durante el mes de Octubre último.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Tesoreria central de

la Hacienda.—El día 2 del próximo Noviembre empieza el pago de la mensualidad acordada á las clases pasivas que perciben sus haberes por esta Tesoreria, efectuándose en la forma siguiente:

Día 2, de once á tres.—Jubilados de todos los ministerios.

Día 3, de id. á id.—Retirados de Guerra y Marina.

Día 4, de id. á id.—Monte-pío civil, de la A á la L inclusive.

Día 5, de id. á id.—Monte-pío civil, de la M á la Z inclusive.

Día 6, de id. á id.—Monte-pío militar y pensiones remuneratorias.

Día 8, de id. á id.—Cesantes de todos los ministerios.

Días 9, 10 y 11, de id. á id.—Todas las nóminas sin distincion.—Altas los días 10 y 11.—Retenciones el día 12.

Departamento de Liquidacion.—Relacion número 84 de los créditos por el concepto de suministros anteriores á 1828, que la junta de la deuda pública ha declarado caducados en sesion de 5 de Octubre de 1880.

MADRID AL DIA

La salud pública en Cuba durante la primera decena de mes actual, era, segun las últimas comunicaciones recibidas en el ministerio de Ultramar, la siguiente:

Habana, dos casos de muermo y 49 de fiebre amarilla; Matanzas, dos de fiebre amarilla; Santa Clara, 29 de fiebre amarilla (27 en peninsulares y dos en hijos del país).

En Puerto-Rico, el estado de la salud pública es satisfactorio, habiendo desaparecido por completo la fiebre amarilla y existiendo pocos casos de viruela, de carácter benigno.

El *meeting* que para tratar de la produccion vinícola y de la necesidad de que se celebre un tratado de comercio con Inglaterra, está organizando la Asociacion para la reforma de los aranceles de aduanas, no se verificará hasta el domingo 14 de Noviembre.

Hablarán Echegaray, Figuerola, Rodriguez, Azcarate, Moret y Pedregal.

La tribuna de los libre-cambistas va á ser esta vez el escenario del teatro Real. Los palcos y butacas se repartirán entre los individuos de la Asociacion para la reforma de los aranceles.

Nuestro gobierno ha dado órden al presidente de la comision española de marina en Londres, de averiguar el coste que pueda tener un vapor de guerra con montaje para cañones Arstrongs, que caso de ser adquirido, se destinará al servicio de Fernando Poo.

En la casa núm. 30 del paseo de Embajadores, fué sorprendida anoche á las nueve por los agentes de la autoridad una imprenta de mano en que se iba á tirar una hoja clandestina, de carácter revolucionario.

Además de la imprenta cayeron en poder de los agentes del gobierno dos resmas de papel mojado ya para recibir la impresion, algunos pliegos tirados y cuatro individuos, uno de ellos antiguo cajista.

Los presos y los efectos aprehendidos fueron entregados inmediatamente al juzgado de guardia.

En la tahona establecida en la casa número 1 de la Costanilla de los Desamparados se declaró esta madrugada á una un violento incendio, que en los primeros momentos tomó grandes proporciones, pero que fué sofocado á la hora y media, merced al pronto auxilio de las bombas y de los operarios, sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Entre las personas que ayer asistieron á la inauguracion de la Escuela de Agricultura, se hallaba el Sr. Alonso Martinez, ministro de Fomento en 1855, época en que se creó este importante centro agrícola.

Continúan los gobernadores disolviendo comités democrático-progresistas. *El Liberal* de hoy dá cuenta de haberse disuelto por el gobernador de Murcia los de Albudefe y Totana.

Una de las resoluciones tomadas por el Congreso Internacional postal que se está celebrando en Paris, y que probablemente terminará el miércoles próximo, es el establecimiento del giro mútuo, que desde luego se planteará en España en todas las capitales de provincia y algunas poblaciones importantes, en correspondencia con otro cualquier punto análogo en el extranjero.

Tambien parece que se aceptará, como servicio postal, la remision de valores, paquetes y objetos de pequeño volumen.

Se ha dispuesto proveer por concurso la cátedra de construcciones de la escuela especial de ingenieros industriales de Barcelona.

El día 25 del actual se inauguró la carretera que desde San Pedro de Osor, conduce á la villa de Angles (Gerona).

Escriben de Pontevedra que el fuerte temporal de viento, agua, truenos y relámpagos que se desencadenó el día 22, hace temer algunas desgracias en aquellas costas. Los rios que circundan á dicha ciudad, presentaban en la mañana del 23 una crecida imponente.

La *Sociedad catalana de excursiones científicas*, prepara una expedicion al Montnegra, que deberá verificarse en los días 30 y 31 del corriente.

Hemos recibido un nuevo libro que acaba de publicar nuestro amigo D. Francisco Cañamaque: se titula *Las Islas Filipinas* (De todo un poco), y se vende al precio de 10 reales en las librerías de Madrid y provincias.

En su día emitiremos el juicio que nos merece.

El ayuntamiento de Jerez de la Frontera proyecta establecer dos asilos para niños vagabundos, segun anuncia un colega de aquella localidad.

La *Estrella de Occidente*, periódico de Granada, ha publicado con el epigrafe de *España y Marruecos* un meditado artículo encaminado á demostrar lo conveniente que sería llevar á efecto una expedicion científica á las costas de la antigua Mauritania.

Nos parecen harto razonables las argumen-

taciones del colega en pró del referido proyecto, y como además creemos que todo cuanto sea adquirir conocimientos nuevos que contribuyan á preparar nuestra colonizacion en el imperio marroquí, es altamente provechoso á los futuros intereses de España, no tenemos inconveniente en unir nuestra voz á la del apreciable colega para que la idea se abra camino y encuentre el apoyo moral y material que para ser realizada necesita.

Continúa la buena estrella de los carlistas. D. Antonio Pérula, hijo del célebre cabecilla carlista del mismo apellido, recientemente nombrado inspector general de Hacienda de la isla de Cuba, ha sido destinado á uno de los centros administrativos de Cuba.

Dice *El Diario Español*: «En el ayuntamiento se ha recibido un oficio de la comision municipal que se encuentra en Paris, dando cuenta de haberse atherido ya al convenio de arreglo del empréstito de 1869 un número considerable de obligacionistas.

El número de obligaciones que representan éstos pasa ya de 256.000, que con unas 9.000 que suman las adhesiones hechas en Madrid, exceden con mucho de las tres quintas partes que se necesitaban para poder llevar adelante el acuerdo del municipio. Todas las obligaciones presentadas están ya estampilladas, y solamente falta la aprobacion de la superioridad para que el convenio de arreglo pueda tener fuerza ejecutiva.»

Dice *El Mundo Político* de hoy: «Ayer se hizo cargo de la presidencia de la junta directiva de nuestro partido el Sr. D. Claudio Moyano, y el día 7 del mes próximo celebrará aquella su primera reunion.

El Sr. Moyano fué visitado ayer por casi todos los individuos de la junta que se encuentran en Madrid y por gran número de sus amigos políticos, que no dejaron de acudir á su casa hasta altas horas de la noche.»

El *Diario de Cádiz* anuncia que los reyes tienen decidido pasar el mes de Diciembre en San Lúcar de Barrameda con los duques de Montpensier, y que tambien es probable visiten á Sevilla, Cádiz y tal vez Córdoba.

Lo dudamos. La representacion que tuvo lugar en el teatro de Ronen el martes último, fué interrumpida por un extraño accidente.

Apenas habia empezado el segundo acto, cuando un grito general se oyó en toda la sala, producido por la caída de un individuo desde la última galeria, donde habia tenido el capricho de sentarse sobre la baranda con las piernas para afuera. Cayó sobre un espectador, pero ni uno ni otro se han hecho mucho daño.

El Sr. Albareda estuvo anoche expuesto á ser víctima de un desagradable accidente. El caballo de su carruaje se desbocó al arrancar del teatro Español, y recorriendo la calle del Principe, atravesó la Carrera de San Jerónimo y entró á todo correr por la calle de Sevilla. Al llegar frente al Suizo, pudo el cochero conseguir que el caballo desviara su carrera, dirigiéndole hácia la pared que limita el derribo de la expresada calle de Sevilla.

El Sr. Albareda se arrojó entonces del carruaje y sujetó al caballo que salió bastante estropeado por el golpe que hubo de dar con la cabeza en la pared.

A pesar de la gente que transita por la calle de Sevilla y de haberla atravesado á gran velocidad el carruaje, no ocurrió ninguna desgracia.

El Sr. Albareda, si bien á costa de un grave riesgo, puede decir que su carruaje es el primero que ha atravesado la calle de Sevilla despues del ensanche realizado por el ayuntamiento.

El cochero que conducia el carruaje, sin abandonar el pescante, demostró tener corazon y entendimiento.

En toda Italia ha causado profundo sentimiento la muerte del baron de Ricasoli. Gran número de municipios, asociaciones políticas y científicas, diputados y senadores han enviado su pésame por telégrafo.

Los funerales serán costeados por el Estado, y se ha abierto una suscripcion nacional para erigir en Florencia un monumento á su memoria.

Hemos oido asegurar que varias personas interesadas en los negocios de la Bolsa piensan elevar una solicitud al ministro de Hacienda, á fin de que las operaciones á plazo, en vez de hacerse á la liquidacion de primer mes, puedan verificarse á treinta dias fecha.

Los agentes colegiados de esta plaza se reunirán en breve para ocuparse de esta medida, que creemos muy conveniente, porque de esa manera no se juntarán en un día todas las liquidaciones y serán más fáciles los sensibles accidentes que se temen en esta liquidacion.

Es motivo de ruidosos comentarios en Málaga un desagradable incidente ocurrido noches pasadas en la plaza de la Merced, en el que figuraban dos sujetos muy conocidos en aquella capital, y cuyos nombres no revela el periódico de donde tomamos la noticia.

Dichos individuos, despues de prodigarse palabras harto inconvenientes, llegaron a vias de hecho, disparando uno de ellos algunos tiros de revolver, que afortunadamente no lograron herir á su contrincante.

El miércoles 27 llegó á Nueva-York la célebre actriz Sarah Bernhardt.

Un vapor empavesado y que llevaba á bordo una música salió á su encuentro, y al desembarcar fué objeto de grandes manifestaciones de entusiasmo.

Hé aquí los términos del telegrama enviado de Córdoba al Sr. Sagasta:

«Córdoba 28 (9²⁰ n.).—Al Excmo Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.—El partido liberal dinástico de la provincia de Córdoba, representado por sus comités, en fraternal banquete, con que obsequia al excelentísimo señor marqués de la Vega de Armijo, saluda cariñosamente á V. E. y á sus dignos compañeros del directorio, ofreciendo á éste su incondicional adhesion y su leal concurso para el cumplimiento de sus patrióticas y liberales aspiraciones.—El duque de Hornachuelos.»

La calle de la Gorguera presentaba esta mañana á las dos un triste y sangriento es-

pectáculo. Dos hombres, hermanos, se encontraban tendidos en el suelo, bañados en su propia sangre, sin que los gritos de socorro que pedian consiguieran atraer á ningun sereno ni agente de orden público (que siempre sucede lo mismo en tales casos). A las voces de las mujeres que habitan una de aquellas casas, llegaron, por fin, varios serenos que condujeron á los heridos á la casa de Socorro, donde se les administró la Extrema-Unction.

Los heridos, conocidos por el apodo de *Los Zancos*, salieron desafiados de una taberna de la citada calle con otros varios sujetos que no se sabe quiénes fueran.

Dos estafas se cometieron ayer en las oficinas del Monte de Piedad, de 5.600 reales la una y 4.800 la otra, falsificando unas papeletas de cobro, segun parece, pues los presuntos autores de ellas, un hombre y una mujer, empeñaron respectivamente un reloj de plata y un cubierto del mismo metal, siéndoles entregadas en el negociado de efectos las oportunas papeletas para cobrar el importe, y en el trayecto que media entre aquel y la caja, hubieron de falsificar las papeletas, ó lo que es más presumible, cambiar las legítimas por otras que no lo eran.

El sumario del núm. 304 de la *Revista de España*, es el siguiente:

I: La creacion, por D. Eduardo de Echegaray.—II: La situacion de la república francesa, por don Juan Alvarado.—III: La ley providencial del progreso, por D. Francisco Javier Moya.—IV: Mitología bélico-lusitana, por Joaquín Costa.—V: Las torres de Altamira, por D. José Becerra Arnesto.—VI: La muerte y la vida, por doña Patrocinio de Biedma.—VII: Crónica política, por D. F. Calvo Muñoz.—VIII: Revista de teatros, por D. Luis Alfonso.—IX: Boletín bibliográfico, por D. F. C. M.—X: Crónica científica, por D. Eugenio Plá y Rave.—XI: Indicoe.

Mercados de Madrid.

Resultado del precio medio obtenido en el día de ayer en los artículos de consumo: Carne de vaca, de 1'22 á 1'27 pesetas el kilogramo. Idem de carnero, á 1'16 pesetas el kilogramo. Tocino añejo, de 1'82 á 1'90 pesetas el kilogramo. Jamon de 2'67 á 3'80 pesetas el kilogramo. Pan, de 0'40 á 0'47 pesetas el kilogramo. Garbanzos, de 0'33 á 1'54 pesetas el kilogramo. Judas, de 0'54 á 0'80 pesetas el kilogramo. Lentejas, de 0'54 á 0'63 pesetas el kilogramo. Trigo (precio medio), á 23'06 pesetas el hectolitro. Cebada (id. id.), á 10'30 pesetas el hectolitro.

TEMPERATURA.—La máxima del aire á la sombra, 16'8. Idem mínima, 11'3. Temperatura máxima al sol, 19'6.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Albalade, Avila, Badajoz, Bilbao, Cáceres, Cádiz, Ciudad-Real, Córdoba, Orense, Granada, Huelva, Leon, Orense, Oviedo, Pontevedra, San Sebastian, Santander, Segovia, Sevilla, Soria, Toledo y Vitoria.

Teatros.

En el quinto concierto y último, despedida de los Sres. Saint-Saens y Viardot, que se verificará mañana domingo, se ejecutarán, entre otras obras, la *Suitte Algérienne*, por orquesta, que M. Saint-Saens estrenará en Madrid, y la *Jota aragonesa*, escrita para gran orquesta.

M. Viardot tocará el *Segundo concierto*, para violín, de M. Saint-Saens.

Anoche tuvo lugar en la Alhambra la representacion de la zarzuela de gran espectáculo titulada *Periquito*, llamando, como siempre, la atencion, por el sorprendente efecto de las decoraciones y en especial de las que representan la plaza de Pinto, el puerto de Málaga y la apolojía del loro. Todos los actores desempeñaron fielmente su cometido.

La concurrencia era numerosa y escogida, y durante el curso de la representacion notamos que las miradas de muchos espectadores se dirigian con frecuencia á la platea núm. 6, donde se hallaba la señora doña Cecilia Delgado, como echando de menos en la escena en medio de tanto aparato y belleza, la gracia y donosura de tan simpática actriz.

TELEGRAMAS

AGENCIA FABRA.

CONSTANTINOPLA 29.—Dervisch-bajá, gobernador de Salónica, ha recibido del sultan el órden de marchar inmediatamente á Dulcigno con el carácter de comisario general, provisto de amplios poderes para la entrega inmediata de dicha plaza.

PARIS 29 (tarde).—Los decretos contra las corporaciones religiosas se han aplicado tambien hoy á los conventos de recoletos de Rennes y Avignon.

No se ha tomado medida alguna contra las congregaciones de Paris.

PERPINAN 29.—El superior del convento de capuchinos de esta ciudad al presentarse en el convento el comisario de policia para intimar á los religiosos á que abandonaran su casa, ha leído la excomunion contra todos los agentes que teman parte en el cumplimiento de los decretos de Marzo.

RAGUSA 29.—El general turco que manda las fuerzas de la Albania ha sido destituido por el sultan, reemplazándole Dervisch-bajá.

PARIS 29 (7'10 n.).—Los telegramas de Avignon dicen que la ejecucion de los decretos de Marzo ha producido alguna agitacion en aquella ciudad.

En Marsella, esto mismo ha dado lugar á un tumulto entre los partidarios de los capuchinos y algunos grupos hostiles á los frailes, pero la calma se ha restablecido poco á poco, reinando completa tranquilidad, segun el último despacho.

RAGUSA 30.—El gobierno montenegrino reclama de la Puerta la presencia prolongada de tropas turcas en las inmediaciones de Dulcigno, despues de la entrega de esta plaza, á fin de contrarrestar la resistencia local.

Se cree que Targuía accederá á esta peticion.

PARIS 30.—El órden no se ha vuelto á turbar en Marsella.

Los capuchinos fueron objeto de grandes ovaciones por parte de un considerable número de personas, suscitándose riñas entre algunas de éstas y otros grupos que pretendieron contrarrestar la manifestacion de simpatía.

LONDRES 30.—El *Daily News* dice que mañana se habrá concentrado ya en Antivari un cuerpo de ejército de 7.000 montenegrinos.

Añade que es muy probable que Dulcigno sea atacado inmediatamente en vista de la actitud de los albaneses que lo guardan, resueltos á resistir á todo trance.

PARIS 29.—En la Bolsa se ha cotizado: El 3 por 100 francés, á 85'90; el 5 por 100 id., á 120'85; el 3 por 100 español exterior, á 20'38; el interior, á 00; amortizable exterior, á 41'14; el interior, á 00; obligaciones de Cuba, á 462'25; consolidados ingleses, á 99'516.

Ultima hora: El 3 por 100 interior español, á 19'14; id., exterior, á 20'516; amortizable exterior, á 41'14; el interior, á 00; obligaciones de Cuba, á 462'50.

EXTRANJERO.

Las decisiones tomadas en el último Consejo de ministros, bajo la presidencia de M. Jules Ferry, se han reducido a llevar a los tribunales al general Charette, según ayer dijimos, y al periódico Le Gaulois que publicó íntegro el discurso pronunciado por dicho general.

También se ha decidido llevar a los tribunales de oficio a los periódicos de París y de provincias que han ultrajado al Consejo académico de Toulouse, con motivo del acuerdo tomado contra M. Villars, director del colegio cuyos profesores eran jesuitas.

En otra parte nos ocupamos de las espulsiones llevadas a cabo en el día de ayer, detallando las principales circunstancias ocurridas.

El gobierno continúa recibiendo dimisiones de funcionarios que no quieren intervenir en los actos de disolución.

El general Cissey ha comenzado ya su demanda contra Le Petit Parisien, y se espera que a la mayor brevedad comience contra L'Intransigente. Los tribunales han señalado la vista para el día 25 de Noviembre, y defenderá al general el abogado M. Robinet de Clery.

Es digno de notar el discurso pronunciado por lord Salisbury en una reunión de conservadores: hablando de los asuntos de Irlanda, y después de censurar la conducta del gobierno por las medidas tomadas, dijo:

«La verdadera dificultad para Irlanda parte de los procedimientos empleados por el partido liberal estos últimos años, con motivo de las elecciones. Han dicho a los colonos irlandeses que las reformas de 1870 han sido resultado de las violencias cometidas por ellos en 1867 y 1868; esto ha sido dicho por el mismo M. Gladstone, y naturalmente, ellos han creído que, cometiendo nuevos atropellos, alcanzarían nuevas reformas.»

Así, pues, mientras el partido liberal se sirva de tales medios para alcanzar el poder, tropesará con los inconvenientes que hoy deploramos; esto merece llamar la atención, no solo del ministerio, sino del Parlamento; no está en nuestras manos obtener que se convoque el Parlamento para tomar las medidas necesarias, pero el partido conservador debe disponerse al combate y preparar las armas. Cuando suene la hora de la lucha, yo sé que condonaré sin titubear una política que nos ha acarreado tantos males, enagajándonos las simpatías de Europa y llevando a la anarquía a las más fieles poblaciones de Irlanda.»

Los compatriotas de los irlandeses que residen en los Estados Unidos han prometido ayudar a sus amigos de Irlanda socorriéndolos con numerario mientras dure la lucha entablada con el gobierno.

El discurso de apertura del Parlamento prusiano da en primer término las gracias al rey por las manifestaciones de adhesión dadas con ocasión de las fiestas de Colonia, asegurando después que la situación financiera tiende a mejorarse notablemente.

El presupuesto preparado para 1881 acusa un excedente de 14 millones de marcos que servirán para disminuir los impuestos. En la próxima sesión parece que se tratará de la organización administrativa de las provincias. También dice que muy pronto se ocupará de un proyecto de ley, en virtud del cual se aumentarán las pensiones de las viudas de los profesores de enseñanza.

En la apertura del Parlamento búlgaro, y en ausencia del príncipe Alejandro, el discurso ha sido leído por M. Zankof.

Además de poner en él de manifiesto las buenas relaciones que conserva dicho país con la Europa, y muy particularmente con Rusia, el príncipe dice que su entrevista con el príncipe Milano es una muestra de simpatía de la Serbia y una garantía para la conservación de la paz entre los pueblos de la misma raza que habitan al Sur del Danubio.

Examinando la cuestión de los ferro-carriles, dice que la Cámara se ocupará activamente de terminar la red que se ha proyectado para la Bulgaria.

En la parte que se ocupa de la organización del ejército, dice que se halla en el mejor estado posible anunciando un proyecto para la organización de las milicias nacionales.

La Gazette Officielle de Italia publica un decreto convocando el Parlamento para el día 15 del próximo Noviembre.

Según aseguran varios periódicos oficiosos, no pasará mucho tiempo sin que el ministerio presente el proyecto de ley sobre el divorcio, que vendrá a ser la reproducción del presentado por M. Salvatore Morelli, con ligeras modificaciones.

Es probable que sea objeto de muy detenidas discusiones, en las que han de tomar parte los principales oradores de la oposición.

Las negociaciones referentes a la entrega de Dulcigno serán continuadas personalmente por Rizá-Pachá.

Según un despacho de Ragusa, un enviado de este último ha sido asesinado por los habitantes de Dulcigno, a los que había entregado una proclama excitándolos a la entrega. A pesar de todo, lo más probable será que el 1.º de Noviembre se efectúe la entrega.

La escuadra inglesa del Mediterráneo ha recibido grandes refuerzos, elevándose su efectivo a 18 buques.

EDICION DE LA NOCHE.

Con motivo del banquete que mañana ha de darse al Sr. Balaguer en Barcelona, y de las invitaciones que se han dirigido con tal motivo, ha vuelto a renacer el antagonismo entre los constitucionales que allí acudían respectivamente los Sres. Rius y Taulet y Colazo y Gil.

Por lo que vemos en algunos periódicos de la capital del Principado, los partidarios de este último señor no concurrirán al banquete, pues siguen considerando sin autoridad el comité presidido por el Sr. Rius y Taulet.

Las Noticias de Nueva-York que hemos recibido hoy, publica un telegrama de la Habana, fechado el día 15 de este mes, dando cuenta de que las lluvias torrenciales que cayeron en Vuelta-Abajo han causado algunos daños en los plantíos de tabaco.

También dice que ha llegado y continúa su viaje sin novedad, el vapor City of Mérida, procedente de Vera Cruz.

En Valladolid se espera la llegada del marqués de Salamanca, quien parece irá a aquella capital para tratar del proyecto de conducción de las aguas del canal del Duero.

El señor ministro de Fomento, el de Marina, el gobernador de Madrid y el señor marqués de Campo han conferenciado entre dos y tres con el Sr. Cánovas.

El príncipe Guillermo, tío de la reina Cristina, ha llegado esta mañana a Madrid, hospedándose también en palacio.

Se ha invitado también a pasar unos días en la corte, al príncipe Constantino de Rusia, que en la actualidad está haciendo un viaje por Europa.

Entre dos personas bastante conocidas hubo esta mañana un altercado violento a la puerta del Tribunal de Cuentas. Debí ser por asuntos relativos al expresado tribunal.

El Sr. Maluquer, invitado por el Sr. Ruiz y Taulet a concurrir al banquete que en honor del Sr. Balaguer se dará en Barcelona el lunes próximo, no podrá concurrir por sus muchas ocupaciones.

Los periódicos de Filipinas últimamente recibidos confirman el incendio de la barca Matilde, que conducía azúcar y abacá de Manila, suceso anunciado por un telegrama del Cabo.

El domingo, lunes y martes no habrá despacho en los ministerios de Fomento y Ultramar a causa del estero.

El gobernador de Huelva ha salido hoy para encargarse del mando de la provincia de Alava.

Del gobierno de Huelva se ha encargado el secretario interin llega el nuevo gobernador Sr. Lopez Guizarro.

Hoy se ha despachado en el ministerio de Ultramar el correo de Filipinas.

Ayer llegó a Suez el vapor Filipinas de la línea del marqués de Campo, continuando su viaje sin novedad.

Otra vez vuelven a estar de moda para el suicidio los fósforos de Escante.

Dos jóvenes solteras intentaron ayer, por idénticas causas, poner fin a sus días tomando una disolución de aquel veneno, sin que por fortuna consiguieran su objeto, merced a los auxilios que oportunamente se les prestaron.

Las causas, las de siempre; cuestión de amores.

Si los que intentan matarse por este antiguo procedimiento, supieran las horribles dolores que (según dicen los médicos) se sufren antes de conseguir tan fatal resultado, seguros estamos de que no lo emplearían.

Se ha padecido un error en lo que se ha dicho sobre denegaciones por parte de la señora marquesa de Alcañices a admitir el nombramiento de dama de S. M. la reina Cristina.

La señora marquesa de Alcañices había recibido, en verdad, el nombramiento de dama de la reina Isabel, nombramiento después confirmado por la reina Mercedes, de buena memoria.

Al venir ahora al trono la reina Cristina, hizo la misma confirmación, repitiendo un acto de galantería que es costumbre, y que consiste en regalar un broche con las iniciales de su nombre; broche no entregado hasta el jueves a la señora marquesa, porque esta obra de arte, también destinada para las demás damas, no estaba concluida, y también porque el mal estado de salud de la marquesa no le había permitido concurrir a las últimas ceremonias.

Todos estos inconvenientes, que tienen sencilla e inocente explicación, han desaparecido; y de ahí que la marquesa de Alcañices se presentase ayer en la inauguración de la Escuela de Agricultura con el broche de dama de la reina Cristina, llevando a la par, por recuerdo y gratitud, los broches, en su día recibidos, de las reinas Isabel y Mercedes.

De Las Noticias de Nueva-York tomamos las siguientes noticias:

El día 14 fluctuó en la Habana el tipo del oro español entre 205 y 210 por 100, cerrando al 207 1/2. Dice el correspondiente de la prensa asociada que no hay motivo aparente para esas fluctuaciones por ser puramente especulativas las transacciones efectuadas.

Los cambios quedaban encalmados y flojos; sobre los Estados Unidos se cotizaban de 7 1/2 a 8 a 60 días vista, y de 8 1/2 a 8 3/4 a tres días. Las libras quedaban de 18 a 18 3/4 y los francos de 4 a 4 1/4. El mercado de azúcar estaba muy animado, efectuándose grandes ventas; el núm. 12, tipo holandés, quedaba de 8 1/2 a 9 reales arroba, oro, y el de centrifuga de 96 grados de polarización a 9 reales.

Esta mañana ha salido para Toledo el nuevo jefe económico de aquella provincia, el cual se ha hecho cargo de la administración económica hoy mismo.

Una familia que ha estado en muy buena posición social, que vive en Chamberí, se ve hoy en una situación muy lamentable. Las personas piadosas que deseen contribuir a aliviar su triste situación, pueden dirigirse al respetable señor sacerdote que vive en la calle de Lepanto, núm. 2, piso tercero, de una a cuatro de la tarde, y dispensará una obra de caridad muy meritoria.

En la cantina de la Plaza de Toros, encontrarán mañana los aficionados los emparedados de pasta de Viena que tanto gustaron en el lunch, servido en la bocanada del martes por el acoradado repostero que tiene a su cargo aquella.

BALANCO DEL DIA

Comentarios sobre el discurso del señor marqués de la Vega de Armijo, cuyas galeras han tenido algunos amigos la bondad de

enviarnos hoy, pero que no podemos reproducir hasta mañana, por abundancia de original, y la hora avanzada en que se nos ha hecho tal ruego.

Después de recorridas rápidamente estas galeradas, nada tenemos que modificar del juicio que ya ayer emitimos.

Confirmado que el banquete terminó con un viva al rey constitucional.

Con motivo de ser hoy el santo de D. Claudio Moyano, ha estado muy concurrida la casa de este hombre público, al cual han visitado muchos amigos particulares y políticos de de todos matices.

Entre otros pueden citarse a los señores conde de Peñaranda de Bracamonte, Entrala y Perales, Los Arcos, Sanz (D. Salustiano) y el director de El Mundo Político D. Francisco Liberal.

El príncipe austriaco que esta mañana ha llegado a Madrid, hospedándose en Palacio, es tío de S. M. la reina. Permanecerá en la corte diez o doce días, y esta tarde ha acompañado a S. M. el rey a las maniobras militares, que también hoy han tenido lugar en la dehesa de Moratalaz.

Así los ministros como la corte creen muy conveniente que los príncipes extranjeros visiten a España, penetrándose por sí mismos del estado del país, por lo cual estas visitas se repetirán, y es muy probable que en breve venga también a Madrid el gran duque Constantino, que en la actualidad está haciendo un nuevo viaje por Europa.

Entre las conferencias que hoy ha celebrado el presidente con algunos ministros y otras personas, merece especial mención la tenida con el Sr. Lasala, que, como ministro de la Gobernación interino, deseaba consultarle, si no estamos mal informados, sobre los poderes en forma que reclama de París el Sr. Cruzada Villamil para firmar unas adiciones o cosa así al convenio que como resultado del Congreso internacional postal ha de celebrarse entre varias potencias.

En virtud de estas adiciones, podrán circular por el correo pequeños bultos o paquetes, como ocurre en Francia, y además se establecerá el Giro Mútuo internacional para cantidades que no excedan de 1.000 rs.

Para la sanción de este compromiso ó tratado, el señor marqués de Molins ha hecho consideraciones, que luego no han resultado de abono, y de ahí, la conferencia a que nos referimos, y los telegramas que, por consecuencia de todo, han debido hoy expedirse a París.

Mañana por la mañana saldrán para Guadalajara el señor presidente del Consejo, el ministro de la Guerra y el general Trillo, con el objeto de visitar la escuela práctica y academia del cuerpo de ingenieros. Comerán allí y a las diez habrán regresado a la corte.

Para el martes están citados en la presidencia los comisionados de Bilbao que vienen sobre el asunto de la circular del 9 de Octubre. Estos mismos comisionados, Sres. Zabala y La Calle, han visto esta tarde al Sr. Lasala; pero sobre esta visita y aquella cita se nos ocurre una cosa, y es que si antes del martes, que es el día 1.º de Noviembre, no se resuelve el incidente, ya en derecho no podrá resolverse porque los comisionados a que nos referimos representan a la actual diputación, y esta diputación termina en su mandato el expresado día primero.

¿Se ha tenido esto en cuenta, ó se quiere ganar tiempo?

Ha recaído sentencia en el recurso de casación que entablaron los procesados en la causa por abusos electorales, de que nos hemos ocupado en los números anteriores; absolviendo libremente al juez de primera instancia de Plasencia y a los demás individuos que formaron la junta escrutadora de aquel distrito. Como dicha sentencia no se ha publicado aún, desconocemos los fundamentos del fallo, si bien es asunto que por referirse a nuestras costumbres electorales, conviene estudiarlo.

A las doce de la mañana del día 31 tendrá lugar el banquete en honor del Sr. Balaguer. A la Salve de Atocha ha concurrido ya esta tarde S. M. la reina, a quien acompañaban SS. AA. las infantas.

Calixto García ha visitado hoy de nuevo al señor ministro de Ultramar.

También el Sr. Sagasta ha visitado esta tarde al general Martínez Campos.

La Bolsa, en cuanto a los cambios, como ayer; pero el argumento no habrá salido hasta el día 2 ó 3, en que se concluya la liquidación.

Está en efecto acordado, que se separen la Agricultura de la Instrucción pública, y es un hecho que irá a la primera de estas direcciones el Sr. Vicuña.

Del extranjero, como notable ya que no como nuevo, que sigue la batalla, entre las congregaciones y los delegados del gobierno francés.

TELEGRAMAS

PARIS 30.—Todos los prefectos tienen instrucciones para proceder a la ejecución de los decretos de Marzo.

Unicamente se espera conocer el fallo del tribunal de conflictos para proceder respecto a un pequeño número de órdenes religiosas.

Se prepara la expulsión de las congregaciones de París.

Se cree que no pasarán veinticuatro horas sin que se haya procedido contra ellas.

TOLON 30.—Esta mañana ha sido cerrada por las autoridades la capilla de los Maristas de esta ciudad.

No ha habido incidente alguno.

NIMES 30.—Esta mañana se ha presentado el comisario de policía en el convento de Recoletos de esta ciudad, ordenando a los religiosos que abandonasen inmediatamente su casa.

Así lo han hecho estos, no sin protestar antes declarando que solo cedían a la fuerza.

Ne ha ocurrido ningún desorden.

BERLIN 30.—Se considera sin fundamento al-

guno el rumor de que se han hecho eco algunos periódicos de que la enfermedad que aqueja al czar de Rusia es el resultado de un envenenamiento. Los partes de San Petersburgo dicen que ha experimentado algún alivio y que se espera a próximo restablecimiento.

Fabra.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 30. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns for VALORES DEL MERCADO and CARRITERAS ABRIL. Includes items like Idem fin de mes, Idem fin próximo, Idem prima, f. m., etc.

BOLSA: A las cuatro: 3 por 100 interior, 20'35 a la liquidación y 20'52 1/2 al próximo. Subvenciones de ferro carriles, 40'40 al contado y 41 por 100 al próximo. Amortizable al 2 por 100, 40'15 al contado y 40'40 al próximo.

Resumen.

Con el cambio nominal de 20'40 a la liquidación y 20'60 al próximo abrió la Bolsa de hoy; pero al principiar los negocios fué bajando hasta quedar a 20'20 y 20'40 respectivamente a las dos fechas a la hora de la campanada, ó sea a la on que se declaran terminadas las operaciones a plazo en el mes.

Después fué reponiéndose poco a poco, para quedar como expresa la nota puesta al final de la cotización oficial.

Liquidación.

La liquidación de este mes señala una grave herida al crédito público, no solo por la baja considerable que han sufrido los valores cotizables, sino también por la forma verdaderamente inusitada en circunstancias normales, con que ha venido la baja.

Hé aquí al pormenor el descenso que cada clase de deuda ha sufrido durante el mes.

El consolidado, que el día 1.º se cotizó a 22'70, después de haber alcanzado durante el mes el tipo de 23'60, se ha liquidado a 20'20 ó sea con pérdida de 3'40. La amortizable, de 41'80 y después 42, ha perdido al fin 1'80. Las subvenciones de ferro-carriles, que principiaron a 46'40 y llegaron a 47 por 100, han perdido 6'50. Los bonos 2 por 100. Las obligaciones de Banco y Tesoro 1'50. Las de aduanas 0'80. Las carreteras de Agosto 3 por 100. Los resguardos de la Caja de Depósitos 0'40. La deuda del personal 3 por 100 y el empréstito de Cuba 1 por 100.

Cultos.

Santos de mañana.—San Quintín, San Nemesio y Santa Lucía, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Hospital de San Juan de Dios, donde concluirá la novena de San Rafael Arcángel; a las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Manuel G. Menéndez, y por la tarde se rezará la estación y el rosario, seguirá el sermón siendo orador D. Benigno Cafranga, terminando con la novena, gozos y procesion de reserva.

En la iglesia parroquial de San José termina la solemne novena de la Virgen del Amparo. Por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará D. Jaime Cardosa, y por la tarde, a las cuatro y media se manifestará a su Divina Majestad, rezándose la estación y el santo rosario, a continuación el sermón que predicará D. Manuel Butragueño, novena, Santo Dios y la reserva. Después se hará procesion con la Santísima Virgen, durante la cual se cantará la letanía y la salve.

En la parroquia de Santa María continúa la novena en sufragio de las Benditas Animas del Purgatorio.

En la parroquia de San Luis también continúa la novena en sufragio de las Benditas Animas del Purgatorio.

Funciones para mañana.

TEATRO REAL.—14.º de abono.—Turno 1.º par.—A las ocho.—El Guarany.

TEATRO ESPAÑOL.—37.º de abono.—Turno 1.º impar.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.

A las cuatro y media.—La misma.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno 1.º impar.—Campanone.

A las cuatro y media.—Marina.—Monomanía musical.

COMEDIA.—Turno 3.º.—A las ocho y media.—¿Se puede?—R. R.

A las cuatro y media.—Jugar al escondite.—El buccero del alba.

ALHAMBRA (Folies Arderius).—A las cuatro y media.—Periquito.

A las ocho y media.—40.º de abono.—La misma.

TEATRO LARA.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—Morirse a tres días fecha.—A las nueve y media.

Segundo acto.—A las diez y media.—Con la música a otra parte.—A las once.—Segundo acto.

A las cuatro y media.—Don Tomás.—El vestido azul.

VARIETADES.—Turno par.—A las ocho.—Industria moderna.—A las nueve.—El corde Patrio.—A las diez.—Juan el Perdidio.—A las once.—Que Vds. lo pasen bien.—A las once y media.—La canción de la Lola.

A las cuatro y media.—Don Juan Tenorio.

MARTIN.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.

A las cuatro y media.—La misma.

PRINCIPE ALFONSO.—A las dos y media.—Quinto y último concierto del célebre pianista y compositor Saint-Saens con la cooperación de monsieur Viardot y de la Sociedad de Conciertos.

CAPELLANES.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.—Madame Angot.

A las cuatro.—Don Juan Tenorio.—La rosa de Aragón.

SALONES DE LA BOLSA.—Gran baile de tres y media de la tarde a dos de la madrugada.

CIRCO DE PRICE (calle de las Infantas y Plaza del Rey).—A las cuatro y media y ocho y media.—Ejercicios notables por la nueva compañía, los incomparables Mariani y el popular Tony Grice.

PLAZA DE TOROS.—24.º corrida de abono.—Ultima de la temporada.—Se lidiarán ocho toros que serán estoqueados por Rafael Molina (Lagartijo), Francisco Arjona Reyes (Corrito), Salvador Sanchez (Frasquito) y José Macho.—La corrida empezará a las dos en punto.

Inyección de Grimault y C^o

AL MÁTICO

Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyección en algunos años una reputación universal. Cura en poco tiempo los derrames los mas tenaces.

Depósito en París, casa GRIMAULT y C^o
8, RUE VIVIENNE
y en las principales Boticas y Droguerías.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^o y el sello del gobierno francés.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA

VAPORES--CORREOS FRANCESES

AGENCIA GENERAL EN ESPAÑA

ARA LOS ESTADOS-UNIDOS, LAS ANTILLAS, MÉJICO, GUAYANA, VENEZUELA, COLOMBIA, PANAMÁ, AMÉRICA CENTRAL, ECUADOR, PERÚ, BOLIVIA, CHILE, CALIFORNIA, CHINA Y JAPON.

Salidas de Santander, los días 22 y 23 de cada mes.

>> Barcelona, >>> 30 >>>	>> Cádiz, >>> 3 >>>
--------------------------	---------------------

PRECIOS DESDE SANTANDER A LA HABANA, PUERTO-RICO Y MAYAGUEZ.

1. ^a categoría, 900	1. ^a categoría, 1000
2. ^a clase, 800	2. ^a clase, 850
3. ^a clase, 700	3. ^a clase, 750
Entrepuerto, 250	Entrepuerto, 350
3. ^a clase. (puente) 175	

Billetes de ida y vuelta valederos por un año, a precios reducidos. Para fletes, pasajes y más detalles, dirigirse a los señores Georges Polak y Compañía, banqueros.—Agentes generales: Preciados, 1, segundo, de once a cinco. (M.-S)

NOVEDADES.

BOMBONES, FONDANTS Y DULCES DE PARIS.
CONSERVAS Y DULCES DE AMÉRICA.
TERRINAS DE FOIE GRAS, DE STRASBOURG.
Queso de Gruyere, fresco, superior.
Queso de Parma, superior, a 24 reales kilógramo.
Queso de Rochefort.
Queso de Brie.
Queso de Camembert.

MANTECA DE VACA, DE COPENHAGUE.
MANTECA DE VACA, DE YSIGNY.
VINOS DE HUNGRÍA, BLANCOS Y TINTOS.

13, Hileras, 15.—FEDERICO VIDAL.

BIBLIOTECA ECONÓMICA

DEL EJERCITO Y LA ARMADA

publicada por una Sociedad de escritores, bajo la dirección de D. Arturo Zancada y Conchillos.

Cada trimestre se publicarán dos volúmenes y dos Revisitas ilustradas por los más notables artistas.

Condiciones de suscripción.

Madrid y provincias....	Trimestre..... 3 pesetas.
	Semestre..... 5 id.
	Año..... 10 id.

Dirección y Administración: Calle del Almirante, 2, quinto duplicado, principal, izquierda. (P)

COMPANIA METALÚRGICA

DE SAN JUAN DE ALCARAZ

Domicilio social, Atocha, 113, Madrid.

Grandes establecimientos en Cartagena y en San Juan de Alcaraz con todos los adelantos modernos para la fabricación de artículos de latón y cobre en planchas, tubos, quincalla, braseros, lámparas, alambrieras, etc. etc.

Los modelistas, los maestros y los operarios que tengan conocimientos especiales en estas fabricaciones y en el picado, forja, etc., de limas, y quieran ponerlos al servicio de esta Sociedad, pueden dirigir a la misma sus proposiciones y referencias.

En esta corte, Atocha, 113 bajo, y en la fábrica de cobres de Santa Lucía, Cartagena, se compran al contado, latón, cobre y zinc viejos, en pequeñas y grandes partidas, a precios muy ventajosos.

UN RECUERDO A LOS DIFUNTOS.

LA FUNERARIA

PRECIADOS, 70. SUCURSAL EN EL 28 DE LA MISMA CALLE.

Esta Empresa, como en los años anteriores, recibe los encargos para el alumbrado de cera en los Cementerios, hasta el día 30 del corriente, inclusive.

CÁPSULAS y GRAGEAS

De Bromuro de Alcanfor

del Doctor CLIN

Laurado de la Facultad de Medicina de París.—PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas y las Grageas del Dr. Clin se emplean con el mayor éxito en las Enfermedades Nerviosas y del Cerebro, las Afecciones del Corazón, y de las Vías respiratorias, y en los casos siguientes: Asma, Insomnio, Tos nerviosa, Espasmos, Palpitaciones, Coqueletche, Epilepsia, Histérico, Convulsiones, Vértigos, Vahidos, Alucinaciones, Jaquicas, Enfermedades de la Vejiga, y de las Vías urinarias, y para calmar las excitaciones de todas clases.

Lesionadas de las falsificaciones y exigir como garantía en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma de Clin y C^o y la Medalla del premio Montyon.

VERDADERO RETRATO

DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO

copia exactísima del que envió al Senado Romano Plubius Lentulus, gobernador de Judea.

Esta preciosa lámina, cuya vista impresiona profundamente, va acompañada de la comunicación que pasó al Senado Romano el Gobernador de Judea que *vió a N. S. Jesucristo.*

VERDADERO RETRATO DE LA SANTÍSIMA VIRGEN

Copia exactísima del que hizo San Lucas Evangelista durante la estancia de la Virgen en Jerusalem.

Precio de los dos retratos: 20 rs.—Los señores que envíen el siguiente Cupon y 16 rs. en sellos de franqueo al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad (Tallers, 2), Barcelona, recibirán dichas magníficas láminas certificadas. Los señores que solo deseen recibir un retrato, deberán enviar 9 rs.

EL CORREO.—MADRID.

CUPON

INTERESANTE Y BUEN NEGOCIO

Para quien desee tener dinero, para las personas instruidas ó que quieran instruirse y sean ingeniosas. Con este procedimiento puede el pobre conseguir de 4.000 á 8.000 reales anuales con facilidad y poco trabajo, sin emplear capital alguno, y el rico aumentar sus bienes, evitar su ruina y obtener ganancias incalculables, pero en relación al capital que emplee. Se mandan explicaciones y datos gratis á quien las pida, con un sello para contestar, á D. José Lopez Camuñas, Provincia de Ciudad-Real, calle de las Monjas, núm. 7, en MANZANARES.

Nota. Esta casa necesita y admite coresponsales-depositarios bien pagados en todas las poblaciones.

ARTICULOS PARA TAPICERIA.

26, Jacometrezo, 26.

Especialidad en damascos, rasos, brocatelos y demás géneros de sedas.

Inmense y nuevo surtido en toda clase de telas y artículos para muebles.

RECUERDOS FUNEBRES.

Magnífico surtido en coronas de flores, abalorio, porcelana y metal. Rollos de perperuas, violetas y otras de alta novedad. Crucifijos, ángeles, portaflores, etc. **Amibal R. Villar.—Preciados, 35.**

LIMPIEZA DE TODO EL CUERPO

SIN MOJAR.

Crema de nieve y almendra.

Las reglas higiénicas aconsejan lavarse los pies semanalmente; el hacerlo con agua fría ó caliente imprime humedad y propension á dolores reumáticos, nerviosos, parálisis y otras afecciones, sobre todo, en invierno.

La experiencia de muchos años aconseja el uso de la acreditadísima Crema de Nieve, como emoliente y detergente, para la limpieza cutánea, pues en cinco minutos arrolla toda la inmundicia de los pies, manos y cuello, aunque haya heridas, grietas ó sabañones, que tambien precave y cura admirablemente.

Muchas señoras se la dan tambien en el rostro antes de los polvos, y además de hacer bien á la salud, evita la acción deletérea que produce toda clase de cosméticos en polvo, blancos para la cara, llamense de Lais, de Duquesa, Emperatriz, Juvens, Reales ó Republicanos.

Precio: 6 y 12 rs. bote y 2 rs. onza.

Van vendidas más de 15.000 libras al peso, y más de 100.000 frascos envasada para ambos mundos en 10 años. Se devuelve el dinero no siendo verdad lo que se dice.

Fábrica única, calle de Jardines, 5, Madrid.

El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal y miembro de la Academia Nacional de Francia.

Por mayor, 25 por 100 de descuento. (23 y 30)

TAPICERO.

Hace y reforma toda clase de muebles de tapicería y colgaduras; corta y cose fundas. San Vicente, 59, duplicado, bajo, izquierda.

Dios bendice á la vida que reza y llora, y dedica al que muere una corona.

En esta tienda, encontrarás coronas como las quieras.

LOS TIROLESES.
Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento.

Entrada libre. Precios fijos. **LOCAL NUEVO.**

CIFRE, FUNISTA.

Fábrica de cocinas económicas, caloríferos, chimeneas, estufas y toda clase de obras de funistería y calefacción. Economía y prontitud. Reparaciones y limpieza de los aparatos. Alcalá 41 y Caballero de Graoia 62.

Exportación á provincias.

+

Se reciben esquelas funerarias, de nueve de la mañana á cinco de la tarde.

PRECIOS.

Reales.

Como este tamaño...	30
Tamaño doble á éste	50
Tres veces mayor....	80

Administración de EL CORREO.—Plaza del Rey, núm. 6, bajo.

PRESTAMOS: SE HACEN A

las clases pasivas, empleados, militares y sobre rentas ó hipoteca de fincas. Hay varias partidas á tipos diferentes. Colocación de capitales con las mismas garantías por cuenta de los capitalistas. Unos y otros dirigirse con notas ó verbalmente al Jefe de la casa.—Silva, 40, pral. derecha.

AMUEBLAMIENTOS COMPLETOS Y TAPICERIA

EDUARDO BAUDEVIN
65—Alcalá—65.

MADERA ENCORVADA

DE THONET HERMANOS
10—PLAZA DEL ANGEL—10.

ROSAS Y PERROS

NOVELA ORIGINAL de D. RAMON RODRIGUEZ CORREA.

Forma un precioso tomo de más de 200 páginas de compacta lectura.

Véndese al precio de OCHO REALES en Madrid y DIEZ en provincias, en las principales librerías.

30 Obre) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 38)

EL SECRETO ESCONDIDO,

NOVELA INGLESA ORIGINAL DE WILKIE COLLINS

brar soldada que no he ganado.—Después me hizo una cortesía y se marchó. Hé aquí, palabra por palabra, M. Orridge, lo que sucedió entre las dos: explicadme, si podéis, la conducta de esa mujer. En cuanto á mi la declaración completamente incomprensible, á menos de suponer que á su vuelta haya perdido el juicio.

Después de lo que acababa de oír el doctor, comenzaba á pensar que las sospechas de mistress Frankland acerca de la enfermera no estaban tan desistuidas de fundamento como había creído en un principio. Sin embargo, se abstuvo prudentemente de expresar sus ideas en alta voz para no complicar los sucesos, y después de responder á mistress Norbury con algunas frases de educación intentó calmar su resentimiento contra M. y mistress Frankland, asegurando que le habían encargado diese todo género de satisfacciones, por lo que su conducta para con ella había tenido de anómalo é irregular. La señora ofendida no acogió con benevolencia aquellas frases propiciatorias, y con la mano levantada y un gesto majestuoso, dijo:

—Yo no puedo oír una palabra más, mister Orridge, ni aceptar una excusa presentada indirectamente: si M. Frankland se tomara la molestia de venir aquí, y mistress Frankland tiene la bondad de escribirme, consentiría en olvidar lo que ha pasado; de otro modo, nadie me hará cambiar de opinión con respecto á esa señora. No digas nada, y dispensadme que os deje: es preciso que vaya á ver qué tal sigue el niño: me alegro de que lo encontréis tan bueno; os agradeceré que volváis mañana

ó pasado, si no os causa gran molestia; buenos días, doctor.

Medio extraño y medio ofendido el doctor por el tono con que le fueron dichas estas últimas palabras, quedó solo algunos minutos en el comedor, sin saber qué partido tomar. El se sentía casi tan interesado como mistress Frankland en averiguar el misterio que rodeaba la conducta de mistress Jazeph, y además no le convenía volver á la posada de la Cabeza de Tigre para repetir únicamente lo que le había dicho mistress Norbury sin poder decir nada á M. y mistress Frankland de la dirección que había tomado mistress Jazeph al salir de la casa en que servía de ama de gobierno. Después de pensar un rato, resolvió preguntar al criado con el pretexto de saber si su carruaje estaba á la puerta; aseguró éste que el tilbury estaba preparado, y M. Orridge le preguntó al atravesar el vestíbulo si sabía á qué hora de la mañana había salido mistress Jazeph.

—A las diez, señor—respondió el criado—cuando pasó por aquí el coche que va á la estación, al tren de las once.

Al volver al pueblo el doctor no dejó de entrar en la estación del ferrocarril, á fin de saber algún detalle que comunicara á su llegada á la Cabeza de Tigre: precisamente no se esperaba ningún tren, y el jefe leía un periódico, mientras el inmediato inferior se ocupaba en regar algunas flores.

—¿El tren de las once es ascendente ó descendente?—preguntó M. Orridge dirigiéndose á este último.

—Descendente.

—¿Ha marchado mucha gente?

El empleado dió el nombre de algunas personas de West-Winson.

—¿No había entre los viajeros más que personas del pueblo?

—Sí señor; yo creo que había tambien una señora forastera.

—¿Ha despachado los billetes el jefe?

—Sí señor; M. Orridge se dirigió al jefe de estación.

—¿Os acordáis de haber despachado para el tren de las once un billete á una señora sola? El jefe de estación reflexionó.

—Yo he despachado varios billetes á señoras para el tren ascendente y descendente—dijo sin precisar la contestación.

—Sí; pero yo no hablo más que del tren de las once—replicó M. Orridge.—Tratad de acordaros.

—¿Acordarme?... Esperad... en efecto ya me acuerdo... ya sé quién queréis decir... Una señora que parecía un poco agitada, y por cierto que me ha hecho una pregunta poco común en esta estación... Tenía el velo bajado... ya me acuerdo y ha llegado para el tren de las once... Crouch el cocero ha traído su maleta.

—Efectivamente es ella; ¿para dónde ha tomado el billete?

—Para Exeter.

—Decís que os ha pregunta... o...

—Sí; me ha preguntado qué correspondencia se encuentra en Exeter para ir á Cornouailles... Yo le he dicho que no teníamos aquí cuadro de correspondencias y la he dicho que preguntase en Devonshire. Me ha parecido muy tímida para una mujer que se determina á viajar sola. ¿Es que se supone que ha cometido algún delito?

—Nada de eso—dijo M. Orridge apresurándose á separarse del jefe y montar en su tilbury.

Cuando algunos minutos más tarde hizo alto delante de la posada y bajó del carruaje estaba completamente satisfecho, porque además de las noticias comunicadas por mistress Norbury podía decir que mistress Jazeph había partido para Cornouailles.

LIBRO IV.
CAPÍTULO I.
SE CONSPIRA CONTRA EL SECRETO.

Al día siguiente del que M. Orridge vió á

mistress Norbury, la diligencia le *Druide* que hacia el servicio entre Exeter y Truro (Cornouailles), al llegar á su destino dejó tres pasajeros á la puerta de las oficinas. Dos de ellos eran un caballero y su hija: mistress Jazeph era el número tres.

El padre y la hija entraron en el hotel así que hubieron recogido sus bagajes y mistress Jazeph sola, inmóvil en la acera, parecía dudar sobre lo que debía hacer. Cuando el coche intentó ayudarla á decidirse preguntándole si podría serle útil para algo, se estremeció y le dirigió una mirada de desconfianza; luego le dió gracias por su ofrecimiento y preguntó en términos bastante confusos y con dudas bastante pronunciadas para llamar la atención si podría dejar la muleta en las oficinas de la diligencia, añadiendo que pronto volvería por ellas.

Autorizada para hacer el depósito provisorio por todo el tiempo que tuviese por conveniente, atravesó la calle, subió á la acera opuesta y bajó hasta la primera boca-calle: llegada allí y antes de entrar en la calle lateral echó una mirada hacia atrás para asegurarse de que no la seguían ni la vigilaban; dió luego algunos pasos precipitadamente y se detuvo nuevamente delante de un almacén de muebles, después de haber mirado las siguientes palabras pintadas encima de la puerta:

BUSCHMANN, EBANISTA.

Dirigió una mirada á través de los cristales de la puerta y vió á un hombre de cierta edad y cara expresiva y alegre, sentado detrás del mostrador y dando pulimento á una almohadilla de palo de rosa, al mismo tiempo que con la cabeza llevaba el compás de un aire cantado á media voz. Mistress Jazeph no vió á nadie más en la tienda y entró.

Apenas hubo entrado comprendió que el obrero llevaba el compás, no de su propio canto, sino de un aire ejecutado por una cajita de música: las notas claras y vibrantes partían